
引言

主内弟兄姐妹，大家平安！今天已经进入降临节的第一周，所以今天的经文都是指向这件事。我们刚才读了

两段经文，旧约的以赛亚书，还有保罗写给罗马教会的书信。那整个内容是告诉我们说要好好把握上帝给我

们的机会，不要在我们忙忙碌碌的生活日子里面沉睡。

其实我们生活若要过得好，就要听上帝的话，要遵行祂的旨意。因为，一个听上帝的话遵行上帝旨意的人，

他的日子就会过得很不一样，在他的生命里头会有一个非常强力的平安和安稳，虽然走在这个充满压力的世

界上，但他还可以感受到上帝的恩典，心中有无限的喜乐。



但是，我们常常听世人说：「要活的好，要关心很多事，不管小事、大事，事事都要关心，而且要掌握很多

的知识。」如已故武打明星李小龙曾经说过：「知识就是大能。」这句话当然没有错，有知识的人就有能力，

但是李小龙却没有告诉我们，“有了知识心灵就有平安。”所以，我们不去管人说的，我们只要知道上帝告诉

我们的话要信。知识当然教人知道很多的事，让我们知道很多正确的答案，知道问很多的问题，但是，知识

不一定能够叫你怎样进入上帝的恩典中。

 对信心的忽略

有一件事，它很少出现在我们生活中而成为我们的关怀。就是我们的信心的问题，特别是关乎对主再来的信

心。我们总是在等每年结束时圣诞节的来临，当日期进入12月份的时候，我们的心情就开始不一样了；已经

来到年底了，圣诞节的歌开始播放了，到处都张灯结彩，一种普世欢腾的热情。其实它是提醒我们，耶稣基

督曾经来到我们中间，降临在这个世界。但是，我们却没有想到祂要再来这件事。因为我们的信心是和日常

生活的关怀反向的，我们往前面走，而耶稣基督却是从我们想不到的那一边走到我们这边。这是我们的问题，

是擦肩而过的问题，它让我们的走向和上帝的走向之间产生了一个间隙。因为上帝告诉我们祂要再来，却没

有告诉我们在什么时候，而这个间隙其实就是上帝的恩典。如果祂说祂要来，明天就到的话，这就没有问题

了。但是圣经所说的上帝要来，却没有说几时，甚至连子也不知道，唯独父才知道。

所以，我们要信祂一定会来，这就是解决间隙问题的办法。因为，当我们生活在这往前走的世界，一直为我

们肉体的需要来安排我们的生活，遵照前辈教导我们要如何的掌握好知识，我们就在这个间隙当中而忘记了

“主”要再来那件事。



 要警觉末世、警觉主再来

或许你会再问，我们岂不知道主要再来的重要大事吗？在驾轻就熟的日常生活里头，我们常常不能意识到主

再来跟我们的关系，其实“主再来”这三个字隐藏着非常关键的生命问题，它随时决定我们生命的死活，和我

们超常的机会问题。今天我们读了以赛亚书和罗马书，它有一个共同的核心内容，就是要我们谨慎和警觉。

警觉什么呢？警觉末世、警觉主再来。

保罗特别提醒我们是得救的人，我们绝对不可以轻看我们的信仰。当我们专心于我们信仰时我们一定会感觉

到和经历到主的同在，而且对主再来这件事非常的关心，所以我们要问那位要来的主是怎样的主，祂应该不

是像圣诞节时降临的那位婴孩，那祂是怎样的来呢？以赛亚书告诉我们说：「祂是公义的上帝，祂也是施行

审判的上帝。」公义的上帝、审判的上帝要再来。祂可以成为我们的盼望吗？我们会盼望公义的上帝会出现

吗？我们会盼望那审判者的上帝来临吗？可能我们会觉得不见得很对，因为我们盼望的是那个怜悯、施恩、

慈爱的上帝。而公义和审批，怜悯与施恩的上帝到底有什么分别呢？

今天的两段经文就是要告诉和向我们解释它是一个概念。我们过去可能误解了上帝是审批的上帝的核心内容，

不要说是我们，以前的亚伯拉罕也误解过。创世纪你们或许读过，亚伯拉罕跟上帝就在这个观念里面纠缠不

清，把上帝的赦免和审判分开了。如他问上帝说：上帝啊如果我这里有50人他们没有犯罪的好人，祢可以放

过吗？上帝就回应没有问题，如果是剩20个人，上帝也照样施怜悯，如果10个呢？上帝就走了。因为祂发现

亚伯拉罕不明白，所以耶稣来的时候祂说了一句话：「我来是要拯救，不是要审判。」



我们今天作为基督徒，我们是得救的就应该了解上帝的本性：“上帝是拯救的上帝，祂本身是审判的主。”

那审判的主来到我们世间，来做什么呢？来拯救我们。

主再来就是那审判的主要再来，是要行罚我们吗？不是，是来拯救的，祂要再次给我们机会。所以，保罗就

劝勉那些罗马教会的人，你们要快快睡醒啊！不要一直过在黑夜里头，因为黑夜使你沉睡。当你在黑夜的时

候头脑会不清醒，你的心机可能会昏暗，白昼已经来临了，快睡醒而不要沉睡，因为那审判的主快要来了。

但是，祂是一位拯救的上帝，你是得救的子民。

得救的子民不可能不明白要来的上帝是什么，以赛亚告诉我们，他解释的非常清楚：「在列国施行审判，为

许多国民断定是非。」当你读到这里的时候或许你会感觉的，是的我有很多是非，我的罪性还在充满着并掌

控我，怎么办？

接下来以赛亚继续说：「他们要将刀打在犁头，把枪打成镰刀，这国不取刀攻击那国，他们也不再学习战士

。」所以让我们看，这是什么样的审判？我们可能说这是拯救的审判，是以爱为本的审判。这就是上帝恩典

的展现，祂来不是要杀害人、刑罚人，而是因为祂审判的属性；给人提供一种改过自新的机会，祂可以提供

一个非常特殊的能力，叫人可以得胜那破坏他的罪行。保罗说：「祂是叫人有行事为人端正的力量，可以让

人改过自新的一种审判。」将人从黑夜唤醒，所以这一切的一切变成一种警觉来提醒我们。他不告诉我们什

么时候来到，但是祂唤醒了我们。

 主对你良心的唤醒

保罗在提到审判罪的时候，他也提醒我们上帝的刑罚不是要审判我们，而是我们的良心，是你对良心的失落，

不能发动了。良心本来就是属灵生命的一种本质，有良心的人他是温柔体贴，良心可以帮助人去体会上帝的

心意，良心可以让我们认识上帝的恩典和福分，良心可以平静我们的心灵，让我们看清楚上帝为我们开的路。



我非常欣赏保罗这么说，因为人一旦失去他的良心，他面对的就是刑罚的上帝，所以人的生命变得很迟钝。

当一个没有良心的人活在这个世界上的时候，他把很多的关系变成混乱，没有怜悯，没有爱，也不知道怎样

去选择。保罗写的罗马书是对罗马基督徒的一种唤醒，叫他们趁早，因为白昼已经来了。

保罗这样的劝勉，他主要的信息和核心的内容是告诉人说：「上帝不是要来刑罚你的，请快点醒来。要让他

知道你已经起来了。」所以你面对的不是那施行刑罚的上帝，你起来了！你清醒了！你面对的就是施怜悯、

施慈爱的上帝。当你的良心发动了你就会赞美主，你不再犹疑上帝什么时候来。保罗特别用黑夜和白昼来描

述这样的关键问题。告诉我们说一个得救的人他可以分得清清楚楚。

所以保罗再谈得救，他指出一个得救的人非常清醒，可以分辨是非，懂得行事为人要端正，他也走在上帝的

光明中。因为白昼很难荒宴，在白昼很少人大喝特喝醉酒，要做坏事要等到黑暗，不然就把白天当着黑夜，

而竞争妒忌也是里面昏暗产生出来的。但是他又提醒说你睡醒以后不要为肉体安排这些事，他会夺去我们对

上帝的信心。若我们把太多的精神时间关怀投放在我们的肉体，我们就很容易忘记主再来这件事。他就好像

是我们信仰的一道桥，我们卡在那边动也不动，我们就不能够突破，我们也不能够跨越，安排肉体的享受使

我们成为瘫痪的人，这就是他的信息。同样地，要给那位审判的上帝看到我们、知道我们现在已经睡醒了，

不但我们的肉体睡醒，我们的心灵也睡醒了。我们对主的事已经完完全全的明白了。我们听到那上帝微微的

声音，我们已经听得清楚了虽然是声音很小，但是因为我们的心里平静，所以我们可以听得到。

如诺亚在平静的日子里面，安安稳稳的日子里面听到了上帝要吩咐他去造方舟，今天如果我们在安逸的生活

里面，你听到上帝告诉你说，你不要再把自己大部分的时间投注在你现在的事情上，你现在就停止，你愿意

吗？那是不简单的。



 总结

诺亚过的是平静的日子但是上帝说你要造方舟，建造方舟这是超越常理的一种遵行上帝的事件，不按照逻辑

行事的一种信心行为。当没有什么事发生的时候你会遵行上帝的意思吗？信心所要发挥的那种大能大力就是

这样的不可思议，在目前这个动荡不安的世界里面我们特别需要这样的信心，我们真的要靠主，要求他怜悯

我们，他虽然然是审判的上帝但是他是施慈爱、施怜悯的上帝，我们求他帮助我们。我们一起祷告。


